

6484  
SP-1 1949  
Aníbal Jara  
Recoleta 2990  
Santiago-Chile

Querida Gabriela,

a mi regreso del sur me encuentro con su carta, muy amable, muy grata para mí. Procuro en lo posible estar alejado de Santiago; la provincia, a pesar de su estolidez, resulta menos pesada que esta pestilencia de la capital. Además allí está uno más cerca de la naturaleza, del paisaje chileno, una de las pocas cosas que nos van quedando... Ahora salgo para la Ligua, las tierras sangrientas de la Quintrala, por donde los Jimeno, nuestros amigos comunes, han adquirido una bella estancia. Pasaré allí una semana leyendo y vagando por los cerros. Estamos en plena primavera, muy rozgante esta vez porque tuvimos un invierno muy lluvioso. Hay por todas partes una vegetación exuberante, de tallos tiernos que parece darle a uno impulsos y conformidad para vivir. Nuestra finca en Conchali, en las goteras de Santiago, está magnífica, es un humilde y gozoso rincón que Dios nos ha deparado para estas horas crueles. Digo crueles porque el panorama humano es de podre y miseria moral, presidido por el Figmao que también Dios nos ha deparado para humillarnos y abatir nuestra absurda soberbia de caímos.

Hubiera querido seguir trabajando en algo que comencé hace un año, pero he debido dedicarme a construir algunas casas para renta porque ante todo debo asegurar el porvenir de los míos. Espero poder tomar de nuevo el hilo de "esta historia" en las primeras semanas del año próximo. Considero indispensable dejar para más adelante algunos materiales descriptivos de esta época. Ud. desde lejos la presiente y la vive, pero Gabriela, es mucho más de todo lo que Ud. pueda imaginarse. Aparentemente la causa de todo esto es el flagelo de la política, pero las verdaderas causas son más profundas; parecen estar en la educación misma inadecuada para un país como éste de difícil y costosa economía. Hay una porción grande de individuos que quiere vivir fácilmente y esto no es posible en Chile. Se apela entonces a toda clase de recursos y arbitrarios: el engaño, el robo, la mentira, la traición, la felonía. El gran patrón es el Estado con su presupuesto de once mil millones de pesos: hay que asaltarlo y robarlo. Para esto se prestan todos los partidos y también la Masonería. Bueno, el cuadro no cabe en una carta. Se necesitan páginas y páginas.

Me dice Rubén Jimeno que tiene Ud. intereses en tener alguna información sobre la región en que se dan las palmeras. Estuvimos este año en casa de don Francisco Antonio Encina, en su hacienda El Durazno, contigua a Coquimbo, donde se destila la famosa miel de palma y que pertenece a una familia Mujica. Le acompañó algunas fotos que tomamos entonces y que dan una idea del paisaje. La región es arida y montañosa. El vallecito corre entre dos cadenas de montañas verdes, pero es seco, sin agua. Las palmeras crecen en las quebradas especialmente y en el valle. Cuando se entra a un bosque de palmeras se tiene la impresión de penetrar en un templo de columnas majestuosas. Habrá unas cuarenta mil palmeras en total y se conservan mediante una ley que no permite beneficiar sino cierta cantidad cada año, calculando las plantas nuevas que aparecen. La Foto 1 presenta la cabella donde vive el cuidador del bosque; en esa plazoleta se ponen a secar los cocos antes de triturarlos para preparar diversos productos. La miel se extrae mediante escisiones en la palmera misma, para lo cual hay que derribarla. En la Foto 2 estoy simulando la recolección del fruto con una larga varilla que lleva en el extremo un cuchillo muy afilado; con esa cuchilla se rebana el racimo que cae al suelo desgranándose. La Foto 3 es al paisaje típico de un bos-

**[Carta] [1949], Santiago, Chile [a] Gabriela [Mistral]**  
**[manuscrito] Aníbal Jara Letelier.**

**AUTORÍA**

Autor secundario:Mistral, Gabriela, 1889-1957

**FORMATO**

Manuscrito

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

[Carta] [1949], Santiago, Chile [a] Gabriela [Mistral] [manuscrito] Aníbal Jara Letelier. [2] h. ; 26 cm.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)